



France - Bénin - Vendée

Association Loi 1901

Pôle associatif - 71 boulevard Aristide Briand

85 000 LA ROCHE Sur Yon

TAM TAM 2016

Journal d'information

EDITO



Un an déjà, il nous faut faire le point.

Comme un voilier qui rentre au port, baissions les pavillons et retrouvons tous les autres marins, afin de leur raconter notre voyage.

Lors de cette équipée, il a fallu briser les vagues de la solitude, ne pas écouter les douces chansons des jolies sirènes pour ne pas tomber sous leurs charmes et s'endormir, rester éveillé pour faire face aux déferlantes et Dieu sait s'il y en a à chaque traversée, à chaque mission.

Combien de fois on pense laisser le bateau aller à la dérive, mais combien de fois une petite communication avec l'un des marins restés à terre vous redonne la force de poursuivre la navigation, et de plus, cerise sur le gâteau, quand l'un des autres marins vient vous prêter main forte.

Pourquoi ces actions ailleurs ? Il y a tant de choses à faire ici, c'est ce que l'on vous dit souvent et c'est très vrai mais vous n'avez jamais démissionné pour ici, tout en trouvant le temps de façonner une boussole pour rejoindre là-bas grâce à un arc-en-ciel d'amitié.

Chers amis, chers marins, gardez le cap quoi qu'il arrive, car même si vous dansez sur ou dans l'eau, il y aura toujours quelqu'un pour vous dire que vous soulevez trop de poussière, alors dansons, dansons dans et sur l'eau et laissons-nous porter par la puissance du vent et tant pis pour la poussière.

Merci à tous, merci pour votre engagement.

Joseph,

FORMATION PROFESSIONNELLE

France Bénin Vendée a été maître d'œuvre pour le lancement de deux centres de formation pour les réparateurs cycles et motos, successivement à Parakou en 1999-2005, puis à Abomey-Calavi en 2009-2013. Ces deux centres fonctionnent maintenant en autonomie, mais avec des fortunes diverses et France Bénin poursuit un accompagnement ponctuel dans l'un et l'autre.

Base d'Appui et de Formation Cycles et motos de Parakou:

Le dynamisme de l'équipe aux commandes - l'ASSMERP, Association des Mécaniciens Réparateurs de Parakou - est désormais reconnu et apprécié. Dans le **centre de formation**, les formations des artisans réparateurs comme de leurs apprentis se poursuivent désormais à un bon rythme (actions ponctuelles sur 8 à 15 jours pour les patrons et formations initiales par l'apprentissage en alternance conduisant à un certificat de Qualification Professionnelle - CQP - sur 3 ans pour les jeunes).

L'**atelier de service-métier** intégré à la base permet à l'association gestionnaire d'être à l'aise financièrement et d'envisager des projets importants et structurants. Ainsi, une partie du terrain attenant à la Base va être mise à la disposition de commerçants de la ville pour la construction de magasins ; en contrepartie, ces commerçants vont construire un bâtiment-magasin pour l'association des réparateurs. En plus, l'association gestionnaire a décidé de construire un **véritable internat** pour les apprentis qui viennent de loin. Les travaux devraient commencer dans les mois à venir.

L'association des mécaniciens recherchait depuis longtemps une solution pour faciliter le transport des apprentis. France Bénin Vendée vient de leur venir en aide en leur remettant un véhicule fourgon Renault Master qu'ils vont modifier **en minibus**. Ils ont pu facilement financer les 500000 FCFA nécessaires à cette opération.

Une délégation du Nord-Vendée a été reçue en janvier 2016 par le président et le Bureau de l'association des mécaniciens. Les Vendéens ont pu relever la qualité du travail réalisé depuis une douzaine d'années. Les dirigeants de l'ASSMERP sont désormais reconnus dans l'environnement professionnel de la mécanique moto et sont souvent sollicités pour des interventions de formation dans le Nord et le Centre du Bénin.



Base d'Appui et de Formation pour les Mécaniciens d'Abomey-Calavi (BAFMAC):

Cette base d'appui, plus récente, fut initiée dans la banlieue de Cotonou en tentant de copier le modèle développé à Parakou : **Offre de formations** accessibles aux patrons comme aux apprentis ; **atelier de service-métier** pour répondre à des demandes d'interventions mécaniques et permettre ainsi des rentrées financières nécessaires au fonctionnement.

En compagnie de Joseph et Vicky, j'ai concrètement côtoyé plusieurs C.A. des Mutuelles de Santé Locales et leurs difficultés quotidiennes. Il apparaît malgré tout une amélioration de la prise en charge des soins très appréciés par les bénéficiaires, surtout par les femmes et les enfants. Les hommes n'y voient qu'un intérêt secondaire.

Les mentalités des béninois sont toujours très difficiles à cerner. Lors de nos différentes missions, parfois loin de Cotonou, il a fallu beaucoup de temps et d'énergie dépensés en déplacements, en réunions, en coups de téléphone, en rencontres (élus locaux, médecin coordinateur à l'hôpital, le COGES ...) pour régler des problèmes que Joseph croyait déjà réglés.

Rien n'est jamais gagné. Il faut sans cesse vérifier la fiabilité des propos tenus par les locaux, la compréhension des décisions prises, que le ou les messages soient bien arrivés, et aux bonnes personnes, pour faire naitre ou faire avancer un projet.

Beaucoup de temps perdu, mais le temps est probablement une affaire de français et peut être pas de béninois ???



Pour les mutuelles, je retiendrai que le plus important est d'avoir des personnes fiables à tous les niveaux :

- **Un directeur** exécutif de l'ADMAB compétent et connaissant bien le terrain.

- **Des animateurs** bien formés et sachant convaincre du bien fondé des Mutuelles lors des missions de sensibilisation : dans les villages auprès des adhérents, des élus, des partenaires de Santé, des écoles, des centres sociaux...

Des animateurs qui n'hésitent pas à aller sur le terrain dès qu'une mutuelle alerte sur un dysfonctionnement (dépenses abusives, surconsommation au niveau des centres de Santé, baisse des adhérents...).

Des animateurs qui n'hésitent pas à faire connaître les Mutuelles par les moyens de communication existants comme les radios ou la TV .

Des animateurs qui rendent des comptes régulièrement à FBV.

- **Des C.A.** de Mutuelles dynamiques et volontaires pour développer le système dans leur village.

Les croyances multiples et prioritaires sont à ce point ancrées dans la culture béninoise, qu'il est difficile d'améliorer la prise en charge de la population dans les centres de santé ou les hôpitaux de zone. Mais c'est un devoir pour nous de leur fournir un accès aux soins, et par là même un avenir meilleur pour tous.

Pour 2015-2016, deux zones sanitaires ont été retenues sur financement de la Fondation Harmonie pour un renforcement des mutuelles et pour l'accompagnement de l'ADMAB par le partenaire Association Essentiel de Nantes. Ce programme sur 18 mois prendra fin au 31 décembre 2016, mais notre espoir est que, suivant les résultats, ce projet soit reconduit sur d'autres zones. Ce partenariat tripartite (Fondation Harmonie, Association Essentiel et France-Bénin/ADMAB) est bénéfique pour nos mutuelles. Nous avons un peu délaissé nos mutuelles de l'est faute de financement. Toutefois certaines d'entre elles ont poursuivi leurs activités. Nous serons sur le terrain en avril prochain. Il faut reconnaître aussi que le fait que la zone soit classée orange par le Ministère des Affaires Étrangères ne nous encourage pas à nous y rendre pour le moment.

Les mêmes difficultés se retrouvent pour toutes les mutuelles : le non renouvellement des cotisations à 100% malgré divers sensibilisations. Toutefois une nouvelle approche de l'association Essentiel avec deux animateurs sur le terrain pour toutes les activités, devrait donner des résultats positifs en fin d'année. A noter que le principe d'une mutuelle pour favoriser l'accès aux soins de santé est désormais acquis, mais! mais! mais!....

Sur financement de la Région Pays de la Loire, 6 nouvelles mutuelles sont en cours de création dans la commune de Ouaké. Une convention a été signée avec la Commune.

.....

COMMISSION OPTIQUE

Le programme optique poursuit sa montée en puissance et a toujours autant de succès sur le terrain.

Deux missions différentes cette année :

La 1ère au nord-ouest, Commune de Copargo, zone où de nouvelles Mutuelles ont été créées par France-Bénin /ADMAB. C'était l'occasion de participer à des sensibilisations et de démontrer tous les avantages liés aux Mutuelles. Cette zone est l'une des deux, avec Matéri, qui est appuyée par le partenaire l'association Essentiel, sur le financement de la Fondation HARMONIE que nous remercions ici.

La deuxième mission s'est déroulée au sud du pays et pour la première fois dans une zone hors de l'intervention de France-Bénin/ADMAB. Ceci dans le cadre d'un accord de partenariat avec les autres opérateurs de Mutuelles (CONSAMUS). France-Bénin a donc proposé cette mission pour les mutuelles d'Afric-Mutualité à Ouidah et Athiémé.

SYNTHESE DES DEUX MISSIONS :

La première mission et les lieux visités (Bassila, Copargo, Matéri, Dogué, Kpabégou, Amandana, Singre, Nodi) nous ont permis de faire 629 examens de vue:

- Optique 395
- Solaires 234



Manifestations 2015



Belote-Tarot



Soirée choucroute



Nos Rendez-Vous de 2016

- Soirée culturelle Saint-Christophe du Ligneron le 20 mai à 20h avec projection du film : « Le secret de l'enfant fourmi »
- Loto
- Repas à thème

Merci à tous les partenaires qui nous font confiance et nous soutiennent



ALCID, Acteurs Ligières de la Coopération Internationale et du Développement
www.alcid.org
contact@alcid.org

